
 

 

 

Samtgemeinde Neuenkirchen  23.09.2019 

 

P r o t o k o l l 

 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Samtgemeinderates 

am Montag, dem 23.09.2019, von 19:30 Uhr bis 21:51 Uhr 
im Gebäude der Overbergschule Voltlage 

(SG-Rat/019/2019) 

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r  
   Herr Gregor Schröder     
 
Ratsmitglied  
   Herr Bernward Abing     
   Herr Dr. Vitus Buntenkötter     
   Herr Christof Büscher     
   Frau Tanja Dieckhoff     
   Herr Hermann Dreising     
   Frau Ina Eversmann     
   Herr Reinhard Hellmann     
   Herr Ronald Hülsmann     
   Herr Josef Klausing     
   Herr Arnold Kornhage     
   Herr Andreas Otte     
   Herr Bernhard Rolfes     
   Frau Silke Ruwe     
   Frau Sonja Sall     
   Herr Daniel Schweer     
   Herr Ludger Spinneker     
   Herr Norbert Trame     
   Herr Udo Urmann     
   Herr Jan-Christof Voß     
   Herr Georg Weglage     
   Frau Mechthild Wessel     
   Herr Christian Woltering     
 
Samtgemeindebürgermeisterin  
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   Frau Hildegard Schwertmann-Nicolay     
 
Fachbereichsleiter/in  
   Frau Ruth Klaus-Karwisch     
   Herr Reinhold Ricke     
 
Protokollführer/in  
   Frau Annette Kleineberg     
 
Gleichstellungsbeauftragte  
   Frau Stefanie Meier-Pohlmann  bis TOP 13   
 
Gast  
   Herr Detlef Vagelpohl  zu TOP 4   
 
   
   Bersenbrücker Kreisblatt  Frau Ulrike Havermeyer   
 
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
Ratsmitglied  
   Herr Heiko Brinkmann     
   Herr Bernhard Burbank     
   Herr Josef Egbert     
 
 
.  
 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung, Begrüßung, Ladung, Beschlussfähigkeit 
Ratsvorsitzender Gregor Schröder eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und 
stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit des Samtgemeinderates 
fest. 
 
   
 
 
    
2. Genehmigung der Niederschrift 
Die Niederschrift vom 17.06.2019 wird einstimmig genehmigt. 
 
   
 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 

Nein: 0 
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Enthaltung: 0 

 
  
3. Bericht 
Bericht der Samtgemeindebürgermeisterin: 
 
Feuerwehr Merzen 
Laut Umlaufbeschluss vom 11.07.2019 wurde eine Tragkraftspritze für die Feuerwehr 
Merzen angeschafft. 
 
 
Feuerwehr Neuenkirchen 
Die Ortsfeuerwehr Neuenkirchen wurde im Juni mit dem neuen Gerätewagen GW-L2 
ausgestattet, welcher als Ersatz für den 29 Jahre alten abgängigen Rüstwagen RW 1 
dient. 
 
Der bisherige Rüstwagen wurde bei zoll-auktion.de zum Verkauf angeboten und zum 
Höchstgebot von 26.877 € ersteigert.  
 
Die offizielle Einweihung des neuen Feuerwehrfahrzeugs ist am 21.11.2019 um 18.00 
Uhr. 
 
Frau Schwertmann-Nicolay bedankt sich an dieser Stelle bei Herbert Kempe, der den 
Verkauf bei Zoll-Auktion vorgeschlagen und begleitet hat.  
 
 
Gemeindebrandmeister 
Frau Schwertmann-Nicolay weist darauf hin, dass Herbert Kempe, jetziger Gemeinde-
brandmeister, als Nachfolger von Ralf auf dem Felde, zum Kreisabschnittsleiter Nord 
gewählt wird. Zurzeit läuft das Vorschlagsverfahren für die Nachbesetzung des Gemein-
debrandmeisters in der Samtgemeinde Neuenkirchen. 
 
 
Dorferneuerung Voltlage 
Laut Umlaufbeschluss wurde zum 15.09.2019 erneut ein Antrag auf Förderung für die 
„Jahnstraße“ in Voltlage bei der ArL-Behörde gemäß der ZILE-Richtlinie gestellt. 
 
 
WLAN-Anbindung der Sporthallen 
Aufgrund der hohen Kosten erfolgt keine Übernahme von dauerhaften WLAN-
Anbindungen in Sportstätten.  
 
 
Sportstättenentwicklung 
Es erfolgt eine Teilnahme an einem moderierten Workshop des Sportbundes.  Inhalt die-
ses Workshops ist u. a. die fachliche und inhaltliche Beratung, der Austausch zwischen 
Sportvereinen und Schulen sowie Förder- und Entwicklungsmöglichkeiten. 
 
 
Revolution Train 
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Der Verein zur Förderung der kommunalen Kriminalprävention Bersenbrück e. V. bietet 
im Nordkreis vom 15. – 24.04.2020 das Projekt zur Drogenprävention „Revolution Train“ 
für Kinder im Alter von 12 – 17 Jahren an. Die Samtgemeinde Neuenkirchen beteiligt 
sich mit 3.500 € und nimmt daran teil. 
 
 
Vorstellung Carmen Höveler- Schulleitung Goode-Weg-Schule 
Frau Höveler ist seit dem Sommer 2019 Schulleiterin der Goode-Weg-Schule und stellt 
in der Ratssitzung ihren beruflichen Werdegang vor. Schwerpunkte ihrer beruflichen Ar-
beit sind insbesondere die Digitalisierung, Teamentwicklung, Attraktivität der Schule und 
die Berufsorientierung. 
 
Ratsvorsitzender Gregor Schröder bedankte sich und heißt Frau Höveler herzlich will-
kommen. 
 
 
Zuschuss der Wasseraufsicht der DLRG-OG Bramsche e. V. für das Freibad Uef-
feln 
Der Samtgemeindeausschuss hat in seiner Sitzung vom 19.09.2019 beschlossen, den 
Zuschuss 2019 an die DRLG für die Wasseraufsicht des Freibades in Ueffeln zu gewäh-
ren. 
 
Bericht der Gleichstellungsbeauftragten 
Frau Meier-Pohlmann berichtet über eine positive Zusammenarbeit mit den Fachberei-
chen.  
 
Nach § 9 Absatz 7 des Niedersächsischen Kommunalverfassungsgesetzes (NKomVG) 
hat die Samtgemeindebürgermeisterin gemeinsam mit der Gleichstellungsbeauftragten 
dem Samtgemeinderat über die Maßnahmen, die die Kommune zur Umsetzung der 
Gleichberechtigung von Frauen und Männern verwirklicht hat, zu berichten. Dieser Be-
richt ist für die Jahre 2016 – 2018 gefertigt worden und wird den Ratsmitgliedern zur 
Einsicht in das RIS zur Verfügung gestellt. Eine Beratung erfolgt in der nächsten Rats-
sitzung. 
 
Frau Meier-Pohlmann stellt die Inhaltsübersicht des Berichtes vor und erläutert die steti-
ge Fortschreibung des Berichts.  
   
 
 
    
4. Vorstellung der Ergebnisse der Einstiegsberatung kommunaler Klimaschutz 

Vorlage: SG/079/2019 
Sachverhalt: 
Herr Vagelpohl, vom Ing. Büro Graw aus Osnabrück, stellt die Ergebnisse der  Ein-
stiegsberatung zum kommunalen Klimaschutz anhand der beigefügten Präsentation vor. 
Er weist darauf hin, dass es für den Landkreis Osnabrück Sonderregelungen im Rah-
men eines Masterplans in Anlehnung der ILEK-Förderungen gibt.   
 
Die Einstiegsberatung ist die Voraussetzung für die Förderung eines Klimaschutzmana-
gers. 
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In der nächsten Ratssitzung soll ein Klimaschutzmanagement mit entsprechenden Maß-
nahmenkatalog beschlossen werden. Dafür sind Fördergelder bei dem Projektträger Jü-
lich zu beantragen. Gefördert werden die Maßnahmen durch das Bundesumweltministe-
rium. 
 
   
 
 
    
5. Projekt Dorfküche - Sachstandsbericht 

Vorlage: SG/076/2019 
Sachstandsbericht: 
Frau Klaus-Karwisch erläutert die Soziale Dorfentwicklung in der Samtgemeinde Neuen-
kirchen, insbesondere das Pilotprojekt der Dorfküche in Voltlage. Ziel der Dorfküche ist 
es, in den teilweise bereits vorhandenen Räumen der Grundschule Voltlage neben ge-
meinsamen Mahlzeiten von Schüler/innen und Bürger/innen, einen sozialen Treffpunkt 
im Ort auf- bzw. auszubauen. Hier können dann Veranstaltungen u. a. im Rahmen der 
Daseinsvorsorge, Bildung, Betreuung, Begegnung und Beratung stattfinden. 
 
Ein entsprechender ZILE Antrag wurde am 15.09.2019 gestellt! 
 
   
 
 
    
6. Projekt Drehschreibe 

Vorlage: SG/339/2019 
Sachverhalt: 
Frau Schwertmann-Nicolay zeigt die Vorteile der seit 01.08.2017 ins Leben gerufenen 
Drehscheibe auf. Neben dem Shop-in-Shop Angebot und den Dienstleistungen würdigt 
sie die passgenaue und ortsnahe Beratung, die kontinuierlich auf- bzw. ausgebaut wur-
de. 
 
Nachdem die „Drehscheibe“ seit nunmehr fast zwei Jahren am Start ist, endet am 
31.12.2019 die finanzielle Förderung der Bundesanstalt .  
 
Frau Eversmann berichtet über die hohe Zufriedenheit der Bürgerinnen und Bürger mit 
dem Projekt „Drehscheibe“.  98,5 % der befragten Bürgerinnen und Bürger sowie die 
Lenkungsgruppe „Drehscheibe“ befürworten eine Fortführung des Projektes.  
 
Gedankt wurde an dieser Stelle den engagierten Mitarbeiterinnen der Drehscheibe.  
 
   
Beschluss: 
Das Projekt Drehscheibe wird, zunächst befristet für drei Jahre, fortgeführt. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 
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Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
  
7. Zuschuss Beregnungsanlage SG Voltlage 

Vorlage: SG/342/2019 
Sachverhalt: 
Frau Klaus-Karwisch liegen Anträge des SG Voltlage sowie des Sportvereins Blau-Weiß 
Merzen vor. Die SG Voltlage möchte eine Beregnungsanlage auf dem Trainingsplatz 
installieren. Die Kosten betragen hierfür 21.355,84 €. Des Weiteren stellt der SG Voltla-
ge einen Antrag auf Bezuschussung einer Belüftungsanlage (Kosten 7.222,05 €). 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird um einen weiteren Antrag des Sportvereins Blau-Weiß 
Merzen ergänzt, da ebenfalls ein Antrag auf Bezuschussung einer Beregnungsanlage 
vorliegt. Die Kosten belaufen sich auf  4.522,00 €.  
 
 
   
Beschluss: 
Der Zuschuss analog der Verwaltungsrichtlinie zur Vereinsförderung wird in Höhe von 
10 % der anerkannten und nachgewiesenen Investitionsförderung, höchstens in Höhe 
von 2.135,53 € für die Beregnungsanlage und 722,20 € für die Lüftungsanlage der SG 
Voltlage sowie in Höhe von 452,20 € für die Beregnungsanlage des Sportvereins Blau-
Weiß Merzen gewährt. 
 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
  
8. Beteiligung am Förderprogramm "Betriebliches Mobilitätsmanagement" des 

Bundesamtes für Verkehr und digitale Infrastruktur 
Vorlage: SG/337/2019 

Sachverhalt: 
Frau Klaus-Karwisch stellt das Projekt des Bundesamtes für Verkehr und digitale Infra-
struktur zum Thema „Betriebliches Mobilitätsmanagement“ vor. 
 
Die Samtgemeinde Neuenkirchen möchte die sich durch diesen Förderaufruf bietende 
Chance zur Einführung eines „Betrieblichen Mobilitätsmanagements“ nutzen. Für den 
Rathausneubau können im Rahmen des Mobilitätsmanagements der Neubau von Um-
kleidemöglichkeiten und Duschen sowie die Errichtung eines ausreichend großen, siche-
ren und mit Ladeinfrastruktur versehenen Radunterstand bezuschusst werden. 
 
Außerdem sind ein Mobilitätstag für die Mitarbeiterschaft sowie Ladestationen für die 
Außenstellen Merzen und Voltlage denkbar. 
 
Es besteht die Möglichkeit, die sachlichen und personellen Ressourcen zur Planung und 
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Umsetzung dieser Maßnahmen gefördert zu bekommen. Aus den vorgenannten Grün-
den empfiehlt die Verwaltung, einen entsprechenden Förderantrag bis zum 29.09.2019 
zu stellen. Die Mindestinvestitionssumme beträgt 200.000 €. Die Förderquote beträgt 80 
% der Mehrkosten.  
   
Beschluss: 
Entsprechende Fördermittel im Rahmen des 2. Förderaufrufes zur Förderrichtlinie „Be-
triebliches Mobilitätsmanagement“ sind bis zum 29.09.2019 zu stellen. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
  
9. Beteiligung an der Itebo Genossenschaft e. G. 

Vorlage: SG/338/2019 
Sachverhalt: 
Frau Schwertmann-Nicolay stellt anhand der Vorlage die geplante Gründung des IT-
Dienstleisters ITEBO Genossenschaft e.G. vor und spricht sich für eine Mitgliedschaft 
durch Erwerb eines geringen Genossenschaftsanteils  aus.  Hierdurch ergeben sich 
vergaberechtliche Vorteile sowie die Mitwirkung in den Angelegenheiten der Genossen-
schaft durch die Entsendung einer/eines stimmberechtigten Vertreterin/Vertreters der 
Samtgemeinde Neuenkirchen. 
 
   
Beschluss: 
1. Die Samtgemeinde Neuenkirchen beteiligt sich an der Gründung der ITEBO  Genos-
senschaft e.G. als Gründungsmitglied. Die Verwaltung wird ermächtigt, die dazu erfor-
derlichen Rechtsgeschäfte zu tätigen und einen Geschäftsanteil zu einem Kaufpreis von 
1.000,- € zu erwerben. 
 
2. Zur Wahl der in die Generalversammlung der zu gründenden ITEBO Genossenschaft 
e.G. zu entsendenden stimmberechtigten Vertreterin wird Frau Hildegard Schwertmann-
Nicolay vorgeschlagen. Zur Wahl ihres Vertreters wird Herr Andreas Lanwert vorge-
schlagen.  
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
  
10. Soziale Dorfentwicklung Merzen-Neuenkirchen 
Frau Schwertmann-Nicolay verweist auf die Auftaktveranstaltung der Sozialen 
Dorfentwicklung am 26.09.2019 in der Schützenhalle Südmerzen und begrüßt es, wenn 
möglichst viele Ratsmitglieder daran teilnehmen. 
Frau Meier-Pohlmann ergänzt, dass erstmalig mit dieser Veranstaltung die Öffentlichkeit 
eingebunden wird.  Mitte 2020 beginnt die Dorfentwicklung mit investiven Maßnahmen. 
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In einem ersten Block wurden bereits acht Personen als Dorfmoderator/in qualifiziert, 
drei weitere Personen werden Ende Oktober geschult. 
Der zweite Block ist für Anfang 2020 vorgesehen. 
Am 12.11.2019 findet der Dörferabend in Neuenkirchen und  
am 13.11.2019 der Dörferabend in Merzen statt. 
 
Folgende Moderatoren konnten für diesen wichtigen Prozess gewonnen werden: 
 
Bernhard Burbank, Ulf Dieckmann, Sabrina Eymann, Ulrich Friemerding, Dietmar 
Geissler, Arnold Haarannen, Stefanie Meier-Pohlmann, Silke Ruwe, Elisabeth 
Seelmeyer, und Tim Thölenjohann. 
 
Frau Meier-Pohlmann betont, dass noch weitere Dorfmoderatorinnen und 
Dorfmoderatoren einsteigen und ausgebildet werden können. 
 
   
   
11. Ausbau der Gemeindeverbindungsstraße "Hermann-Rothert-Straße" 

Vorlage: SG/340/2019 
Sachverhalt: 
1.) Herr Ricke erläutert, dass  die Tragfähigkeit der Brücke an der Hermann-Rothert-
Straße nicht ausreichend ist und stellt die möglichen Alternativen laut Vorlage vor. Bei 
einem Neubau der Brücke belaufen sich die Kosten auf ca. 200.000 – 250.000 €. Bei 
einer Sanierung ist mit ähnlichen Kosten zu rechnen. 
 
Frau Schwertmann-Nicolay gibt zu Bedenken, dass die Brücken der Samtgemeindever-
bindungsstraßen in der Samtgemeinde Neuenkirchen entgegen der Empfehlung des 
Bauamtes hinsichtlich ihrer Tragkraftfähigkeit bisher nicht überprüft sind und ggf. noch 
weitere Brücken betroffen sein könnten.  
 
 
2.) Geogitter auf der Hermann-Rothert-Str. 
Herr Ricke führt entsprechend der Beschlussvorlage aus, das auf einem stark beschä-
digten Streckenabschnitt von 400 m auf der Hermann-Rothert-Straße eine doppellagige 
Gitterverstärkung angebracht ist. Mehrkosten entstehen in Höhe von 21.000 – 25.000 €. 
 
   
Beschluss: 

1. Das Brückenbauwerk wird erneuert. Die Planungsleistung wird an das Büro 
Weissenfels aus Bramsche vergeben. Die finanziellen Mittel für das Brückenbau-
werk sind überplanmäßig bereitzustellen. 

2. Auf dem stark beschädigen Streckenabschnitt von ca. 400 m, wird das Geogitter 
nach Vorschlag der Fa. Bunte verlegt, der übrige Bereich wird nach Vorgabe des 
Leistungsverzeichnisses ausgeführt. Die finanziellen Mittel für die Maßnahme 
sind  überplanmäßig zur Verfügung zu stellen.  

 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 24 
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Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
  
12. Bürgerfragestunde 
Herr Abing fragt an, aus welchen Gründen auf einem Abschnitt der Hermann-Rothert-
Straße (Weeser Damm bis Volk) eine Erhöhung der Straße erfolgt ist. 
Herr Trame erläutert, dass durch den Einbau von Schotter und Asphalt sich das Stra-
ßenniveau erhöht. Dies betrifft den gesamten Straßenverlauf. 
 
   
 
 
    
13. Wünsche und Anregungen 
Buslinie 610 
Herr Trame spricht sich für den Erhalt der Buslinie 610 aus, die alle drei Mitgliedsge-
meinden miteinander verbindet. Er verweist auf die Unterschriftenliste für den Kreistag 
und begrüßt es, wenn sich alle Ratsmitglieder unterstützend dafür einsetzen und für die 
Unterschriftenaktion werben.  
Mit dem Wegfall der Buslinie 610 können hinsichtlich des ÖPNV Klimaziele in der Samt-
gemeinde Neuenkirchen nicht erreicht werden. 
 
Radweg 
Herr Weglage regt den Bau eines Radweges zwischen Merzen und Neuenkirchen an. 
 
 
Der Ratsvorsitzende Gregor Schröder schließt den öffentlichen Teil der Samtgemeinde-
ratssitzung um 21.44 Uhr. 
 
   
   
 
 
 
 
 
 
   ___________________________                ___________________________ 
 Gregor Schröder Hildegard Schwertmann-Nicolay 
           Vorsitzende/r              Samtgemeindebürgermeisterin 
 
 
 
 
 

 _________________________ 
 Annette Kleineberg 

  Protokollführer/in 
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